

Messe du dimanche 2 décembre 2018

1^{er} dimanche de l'Avent année C

Première lecture (Jérémie 33, 14-16)

« Je ferai germer pour David un Germe de justice »

¹⁴Voici venir des jours – oracle du Seigneur –

où j'accomplirai la parole de bonheur que j'ai adressée à la maison d'Israël et à la maison de Juda :

¹⁵En ces jours-là, en ce temps-là,

je ferai germer pour David un Germe de justice et Il exercera dans le pays le droit et la justice.

¹⁶En ces jours-là, Juda sera sauvé, Jérusalem habitera en sécurité,

et voici comment on la nommera : « Le-Seigneur-est-notre-justice. »

– Parole du Seigneur.

Psaume Ps 24 (25), 4-5ab, 8-9, 10.14

R/ Vers Toi, Seigneur, j'élève mon âme, vers Toi, mon Dieu

Seigneur, enseigne-moi Tes voies, fais-moi connaître Ta route.

Dirige-moi par Ta vérité, enseigne-moi, car Tu es le Dieu qui me sauve.

Il est droit, il est bon, le Seigneur, Lui qui montre aux pécheurs le chemin. Sa justice dirige les humbles, Il enseigne aux humbles Son chemin.

Les voies du Seigneur sont amour et vérité pour qui veille à Son Alliance et à Ses lois. Le secret du Seigneur est pour ceux qui Le craignent ; à ceux-là, Il fait connaître son Alliance.

→ Amour et Vérité : quoi de plus désirable, après Bonheur et Justice ?

→ Mais notons bien qu'amour et vérité caractérisent « les voies » du Seigneur ...

→ Et que ces voies sont données à « qui veille à Son Alliance et à Ses lois »

→ Et que cette Alliance Il la « fait connaître » à ceux qui « Le craignent »

→ Je veux moi aussi être sauvé ? Je dois accepter de me placer sous la direction par Sa Vérité de Celui qui m'enseigne et me sauve !

→ Notons que le psalmiste souligne la droiture du Seigneur avant Sa bonté...

→ Droiture et bonté du Seigneur doivent nous aider à Lui faire confiance...

→ ...Et à accepter en toute confiance de nous laisser enseigner et diriger par Lui

→ Résumé : d'abord la « Droiture » et la « Bonté » du Seigneur. Y croyons-nous ?

→ Entrons dans cette foi-là, et ainsi dans la confiance en Lui pour nous guider

→ Entrons aussi dans la "crainte" du Dieu tout puissant, mais dans la confiance !

→ Et écoutons Sa Parole et « veillons » ainsi à « Son Alliance » et à « Ses lois » !

→ En ce 1^{er} jour de l'Avent, il nous est proposé de repenser aux promesses de Dieu et aussi à notre avenir dans l'au-delà, car c'est dans de ce contexte que s'introduit dans nos vies la préparation de la fête de la Nativité de notre Sauveur

→ La promesse mise là sous nos yeux est forte : bonheur, droit, justice. Promesse adressée aux maisons d'Israël et de Judas, élargie ensuite à tous les croyants au Seigneur Dieu révélé à Abraham

→ La préparation et le début de l'Avent nous font réfléchir aux « fins dernières : un mot (« Justice ») pour que nous osions désirer au moins autant que le redouter ce moment

Deuxième lecture (1 Th 3, 12 – 4, 2)

« Que le Seigneur affermisse vos cœurs lors de la venue de notre Seigneur Jésus »

Frères,

¹² que le Seigneur vous donne, entre vous et à l'égard de tous les hommes, un amour de plus en plus intense et débordant, comme celui que nous avons pour vous.

¹³ Et qu'ainsi Il affermisse vos cœurs, les rendant irréprochables en sainteté devant Dieu notre Père, lors de la venue de notre Seigneur Jésus avec tous les saints. Amen.

¹ Pour le reste, frères, vous avez appris de nous comment il faut vous conduire pour plaire à Dieu ; et c'est ainsi que vous vous conduisez déjà.

Faites donc de nouveaux progrès, nous vous le demandons, oui, nous vous en prions dans le Seigneur Jésus.

² Vous savez bien quelles instructions nous vous avons données de la part du Seigneur Jésus.

– Parole du Seigneur.

→ L'apôtre Paul va plus loin que le psalmiste : les dispositions du cœur du croyant ne suffisent pas, il faut en plus entre nous un amour « de + en + intense et débordant »

→ Alors notre Seigneur agira en nos cœurs : Il les « affermira » (= résistance, force...) et ce jusqu'à faire de nous des saints !

Acclamation (Ps 84, 8)

Alléluia. Alléluia.

Fais-nous voir, Seigneur, Ton amour, et donne-nous Ton salut.

Alléluia.

→ Ainsi grandiront en nous la Foi et la confiance en Toi, Seigneur !

Évangile (Lc 21, 25-28.34-36)

« Votre rédemption approche »

En ce temps-là, Jésus parlait à ses disciples de Sa venue :

« Il y aura des signes dans le soleil, la lune et les étoiles.

Sur terre, les nations seront affolées et désemparées par le fracas de la mer et des flots.

Les hommes mourront de peur dans l'attente de ce qui doit arriver au monde, car les puissances des cieux seront ébranlées.

Alors, on verra le Fils de l'homme venir dans une nuée, avec puissance et grande gloire.

Quand ces événements commenceront, redressez-vous et relevez la tête, car votre rédemption approche.

Tenez-vous sur vos gardes, de crainte que votre cœur ne s'alourdisse dans les beuveries, l'ivresse et les soucis de la vie, et que ce jour-là ne tombe sur vous à l'improviste comme un filet ; il s'abattra, en effet, sur tous les habitants de la terre entière.

Restez éveillés et priez en tout temps :

ainsi vous aurez la force d'échapper à tout ce qui doit arriver, et de vous tenir debout devant le Fils de l'homme. »

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ Ceux à qui aura manqué la crainte amoureuse du Seigneur se mettront d'un coup à mourir de peur...

→ Et cette peur leur sera utile pour qu'ils se mettent enfin à écouter Dieu et Son ultime proposition de salut !

→ Nous, à la place de cette « peur », nous aurons la confiance en Dieu notre Père et en son Fils venu nous enseigner, nous sauver et nous guider dans Ses voies

Homélie de la messe de 11h à St Maxime d'Antony

Père Olivier Le Bouteux

« J'ai eu vraiment la peur de ma vie », me disait il y a peu un proche ami. En repartant d'une fête familiale, il s'était endormi sur l'autoroute, et il s'est réveillé à l'ultime moment où il pouvait encore dévier la voiture du parapet où elle allait s'enfoncer. « Plus jamais je ne reprendrai la voiture en ayant bu ou en étant trop fatigué !

Aujourd'hui Jésus nous parle d'événements terrifiants (certes sans préciser de quoi il s'agira concrètement), mais ce qui frappe surtout dans ce passage, c'est que la peur que Jésus évoque semble nécessaire ! Car la vie spirituelle c'est un peu comme la conduite sur autoroute : on peut très bien s'endormir sans s'en rendre compte ! Comme quand on est au volant, on croit qu'on peut toujours lutter contre l'endormissement, mais en réalité il n'en est rien. A moins d'en prendre carrément les moyens !

Pourquoi est-ce qu'on ne voit pas venir l'endormissement spirituel ? On prie un peu moins, puis beaucoup moins, et finalement plus du tout ; on manque de temps à autre la messe, et puis on n'y va presque plus, on se parle de moins en moins en famille, et de même avec les voisins... On finit par tout relativiser... et on finit par ne plus du tout vouloir assumer ! « Tenez-vous sur vos gardes, de crainte que votre cœur ne s'alourdisse dans les beuveries, l'ivresse et les soucis de la vie », nous dit Jésus. Beuveries, ivresse ? Pas toujours, mais on peut aller assez loin dans la recherche du confort, du bien-être personnel (y compris dans le domaine spirituel !) : on recherche ce qui nous va bien, ce qui nous évite le plus possible de nous remettre en question. Et on finit par se faire complètement grignoter par des choses pas importantes, qui finissent pas nous faire complètement oublier l'essentiel !

Alors, au début du temps de l'Avent, le Seigneur nous dit « attention de ne pas vous endormir ! ». Car si spirituellement nous sommes vraiment endormis, eh bien là nous avons vraiment raison d'avoir peur : nous risquons tout simplement la rupture de la relation avec Dieu et avec les autres.

Réjouissons-nous : le temps de l'Avent nous est donné justement pour qu'on puisse prendre le temps de s'arrêter, et de prendre des résolutions concrètes, tant que nous ne sommes pas complètement endormis ! « Que le Seigneur vous donne, entre vous et à l'égard de tous les hommes, un amour de plus en plus intense et débordant », nous dit St Paul. Écoutons-le, et faisons un petit geste en plus : remettre à son bon niveau la durée de notre prière, laisser à sa juste place tout ce qui est secondaire ou futile et nous prend trop de temps...etc. L'effort de ne pas s'endormir, c'est le propre de la vigilance.

Mais St Paul nous donne un 2^e conseil : « Faites donc de nouveaux progrès, nous vous le demandons ». Autrement dit : ne vous contentez pas de stagner : faites de vrais progrès ! Un exemple : on peut prendre le temps de lire les textes qui seront lus à la messe pour nous préparer à la vivre plus intensément. On peut aussi prendre la résolution de lire un texte à l'ambon devant toute l'assemblée (et alors il est d'autant plus important de le lire avant !). Et pour mon temps de prière ou d'échange en couple, eh bien s'il le faut, j'inscris ce temps dans mon agenda !

Oui, prenons le temps de nous arrêter sur la route que nous avons prise, et faisons le point, afin de vraiment réveiller ce qui s'endort ! Et puis, regardons bien s'il n'y a pas quelque part un pardon qu'on a oublié de demander ou de donner, ou quelque chose à vraiment clarifier dans ma vie fraternelle. Où est-ce que je risque de m'endormir dans mes relations avec les autres ? C'est important de réfléchir à cela ! Et dans ma « mission » pour le Seigneur ? Pensons bien aux conseils de St Paul, essayez aussi de mettre en œuvre les petites pistes que je viens d'évoquer là ! Ne risquons pas de passer à côté de la grâce de Noël, que l'Avent réveille notre attention et notre vigilance, et la venue du Messie nous apportera la joie et la paix, Amen.

Commentaire Evangile au Quotidien

Bienheureux Jan van Ruusbroec (1293-1381), chanoine régulier

« Alors on verra le Fils de l'homme venir »

« Voici l'époux qui vient. » (Mt 25,6) Le Christ, notre époux, prononce ce mot. En latin le mot « venit » contient en lui deux temps du verbe : le passé et le présent ; ce qui ne l'empêche pas de viser aussi le futur. C'est pourquoi nous allons considérer trois avènements chez notre époux, Jésus Christ.

Lors du premier avènement, Il se fit homme à cause de l'homme, par amour. Le second avènement a lieu tous les jours, souvent et en mainte occasion, dans chaque cœur qui aime, accompagné de nouvelles grâces et de nouveaux dons, selon la capacité de chacun. Dans le troisième avènement, l'on considère celui qui aura lieu le jour du Jugement ou à l'heure de la mort...

Le motif pour lequel Dieu a créé les anges et les hommes, c'est Sa bonté infinie et Sa noblesse, puisqu'Il a voulu le faire afin que la béatitude et la richesse qu'Il est Lui-même soient révélées aux créatures douées de raison, et que celles-ci puissent le savourer dans le temps, et jouir de Lui au-delà du temps, dans l'éternité.

Le motif pour lequel Dieu s'est fait homme est son amour insaisissable et la détresse des hommes, car ils étaient altérés par la chute du péché originel et incapables de s'en guérir. Mais le motif pour lequel le Christ a accompli toutes Ses œuvres sur terre non seulement selon Sa divinité mais aussi selon Son humanité est quadruple : à savoir son divin amour, qui est sans mesure ; l'amour créé, ou charité, qu'il possédait dans son âme, grâce à l'union avec le Verbe éternel et grâce au don parfait que lui en a fait son Père ; la grande détresse en laquelle se trouvait la nature humaine ; enfin, l'honneur de son Père. Voilà les motifs de l'avènement du Christ, notre Epoux, et de toutes Ses œuvres.

Prière universelle

Paroisse St Maxime d'Antony

« Seigneur, enseigne-moi Tes voies, fais-moi connaître Ta route »
Seigneur, nous Te prions pour notre Eglise.

Que dans une confiance renouvelée envers tous nos pasteurs
nous soyons par eux enseignés et guidés vers Toi et sur Ta route !

« Il exercera dans le pays le droit et la justice »

Seigneur, nous Te prions pour les dirigeants et tous les élus de notre pays
Qu'ils sachent trouver des voies raisonnables et équitables
Pour ramener dans toute la France vrai dialogue et paix sociale.

« Votre rédemption approche »

Seigneur, nous Te prions pour tous ceux et celles pour qui
l'approche de la naissance du Sauveur n'est pas une joie, mais une souffrance.

Que chacun puisse être dès l'Avent heureux de participer à une vraie fête de Noël !

« Que le Seigneur vous donne, entre vous et à l'égard de tous les hommes,
un amour de plus en plus intense et débordant »

Seigneur, nous Te prions pour notre communauté paroissiale
Que notre Journée Paroissiale, et tout notre Avent ensemble
Nous préparent dans la foi et la vie fraternelle à la fête de Noël qui approche !